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Avec plus de 650 000 visiteurs extérieurs 
enregistrés en 2023, La Réunion demeure un 
formidable pôle d’attractivité touristique, pour 
ses plages, pour sa population métissée et 
accueillante, mais surtout pour ses pitons, 
cirques et remparts inscrits au Patrimoine 

Mondial de l’Humanité.
Le Département, en tant que propriétaire du 

domaine forestier départemento-
domanial, intervient sur plus de 
100 000 hectares de milieux 
naturels, soit près de 40% de 
la surface de l’île, dont des 

espaces naturels sensibles, le Maïdo, véritable balcon sur le cirque de Mafate, 
le Piton des Neiges, plus haut sommet de l’océan Indien, ou le Piton de la 
Fournaise, site touristique le plus visité de l’île (400 000 visiteurs par an) qui 
offre un paysage époustouflant.

Ces sites méritent donc toute notre attention, et tout notre engagement, pour 
favoriser une expérience de découverte à la hauteur de nos ambitions en 
matière de développement du tourisme vert, du tourisme des hauts, sur 
La Réunion. C’est la raison pour laquelle un ambitieux Schéma Directeur 
d’Aménagement et de Développement Touristique des Espaces Naturels 
départementaux est en cours d’élaboration  par la Collectivité. Il vise une 
amélioration qualitative de nos sites touristiques au premier rang desquels 
figurent les gîtes départementaux dont l’emblématique « gîte du Volcan » situé 
au Pas de Bellecombe Jacob. 

Après 3 années de travaux, nous touchons au but avec la livraison prochaine 
de cette fabuleuse structure dont la construction est une véritable prouesse 
architecturale et environnementale au cœur du Parc National. Nous sommes 
fiers et heureux de vous faire découvrir dans cette édition ce lieu qui a vocation 
à devenir un site incontournable pour bon nombre de Réunionnais et de 
touristes souhaitant découvrir ou redécouvrir ce somptueux massif du Piton de 
la Fournaise.

Au fond, ce projet illustre à merveille notre volonté et notre engagement à 
valoriser ce que La Réunion regorge de meilleur, à commencer par son capital 
humain qui est la ressource la plus inébranlable de notre territoire. J’en veux 
pour preuve nos Réunionnais olympiens et paralympiens qui ont fait briller La 
Réunion de l’excellence au firmament du sport mondial à l’occasion des Jeux 
olympiques et paralympiques de Paris 2024. Félicitations à eux ! 
L’excellence réunionnaise, c’est aussi des anonymes qui s’attachent à donner 
leurs lettres de noblesse aux valeurs de solidarité, de partage et de bien 
vivre ensemble. Chaque année depuis 2006, le Département met en lumière 
certains de ces anonymes au grand cœur, à travers le Prix départemental du 
Mérite qui compte 10 récipiendaires pour cette édition. 
“Seul on va plus vite, ensemble on va plus loin”, ce proverbe africain résume 
parfaitement le sens que nous donnons à notre engagement et à nos politiques 
publiques pour le territoire, celui de promouvoir et de défendre une certaine 
idée de la solidarité et de l’excellence, à travers l’humanité, la terre et l’identité 
réunionnaise. 

Président du Conseil départemental

SOCIAL



4 l Rendez-vous Citoyen #38 l Septembre 2024

ACTUALITÉ

C’est une nouvelle jeunesse qui a 
été offerte au pont Banane situé sur 
le territoire des Avirons. Le 1er août 
2024, après 18 mois de travaux, le 
pont refait à neuf a été inauguré en 
présence notamment du Président du 
Département, Cyrille Melchior, des 
Maires des Avirons et de l’Etang-Salé 
et des Conseillers départementaux 
Louise Simbaye et Jean-François 
Payet.
Le pont Banane, construit en 1912, est 
un véritable monument historique qui 

relie les hauts des Avirons à sa partie 
Sud. Il constituait à l’époque le seul lien 
permettant aux charrettes de franchir la 
ravine Ruisseau.
Cet ouvrage centenaire s’est donc refait 
une beauté et surtout s’est adapté aux 
contraintes de circulation moderne. 
Ce sont près de 4000 usagers qui 
empruntent la RD 16 qui dessert le 
quartier de Tévelave. 
Son franchissement dans les deux 
sens est désormais possible grâce aux 

travaux d’élargissement réalisés par le 
Département. Les piétons et les cyclistes 
bénéficient d’une voie.
Les travaux du pont Banane ont coûté 
1,8 million d’euros au Département 
avec une subvention de l’État de 
900 000 euros. 
“Les ponts servent à relier les Hommes. 
Il est important pour le Département de 
valoriser et d’entretenir ces ouvrages qui 
œuvrent à consolider notre bien vivre 
ensemble “ a souligné Cyrille Melchior 
dans son allocution.

PLUS D’INFOS

Pont Banane des Avirons

Après le Nord, c’est au Musée de Villèle (Saint-Paul) que le Département a donné 
rendez-vous à la jeunesse réunionnaise pour la deuxième édition de « Révèl out talent », le 
28 juin dernier. Un événement couronné de succès puisque près d’un millier de jeunes ont 
le déplacement, tout comme Cyrille Melchior, président du Département, Sophie Arzal, 
vice-Présidente, et les Conseillers départementaux Aurélien Centon et Jeanne Hoarau. 
« Révèl out talent », c’est l’occasion de donner la parole aux jeunes et surtout de les laisser 
s’exprimer de la manière dont ils ont envie. Son objectif est de révéler les talents sous 
toutes les formes, dessin, chant, danse ou encore la prise de parole. Plusieurs ateliers 
de découverte numérique, de démonstration de danse, de boxe thaï, d’initiation au graff ou 
encore des jeux lontan étaient également proposés. Les services départementaux étaient mobilisés pour informer le public sur les dispositifs 
d’accompagnement. 
Par ailleurs, un forum ouvert “Rond kozé” a permis aux jeunes entre 15 et 34 ans d’échanger sur différentes thématiques : coût de la vie, 
place des réseaux sociaux dans la société, accès à l’emploi, la langue créole.

Révèl out talent 
Deuxième édition réussie dans l’Ouest

L’OUVRAGE CENTENAIRE 
SE REFAIT UNE BEAUTÉ 
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Le Département, en partenariat avec la Région, continue d’agir pour le pouvoir d’achat des 
Réunionnais en maintenant le prix de la bouteille de gaz. Le 15 juillet 2024, les élus de 
la Commission permanente ont validé la prolongation du dispositif exceptionnel de 
réduction du prix de la bouteille de gaz de 12,5 kg, jusqu’au 31 décembre 2024. 
Cela représente une économie moyenne de 5 € par bouteille.

Lauréat du concours « JOP 2024 », les collégiens 
de l’Étang Saint-Paul ont eu la chance de vivre 
un moment historique en assistant aux épreuves 
des Jeux olympiques Paris 2024. Un  événement 
exceptionnel qu’ils ne sont pas prêts d’oublier 
grâce au soutien financier du Département.

Partis de La Réunion le 1er août en direction de Paris, 
les 24 élèves de 4e du collège de l’Étang Saint-Paul 
ont vécu un rêve éveillé, hébergés au centre de séjour 
de l’île de loisirs de Cergy Pontoise, dans le cadre d’un 
partenariat entre le Département de La Réunion et la 
Région Ile de France.
Dès leur arrivée, le vendredi 2 août, ils ont été jetés 
dans le grand bain des compétitions en assistant au 
quart de finale de football entre le Maroc et les États-
Unis au Parc des Princes. 
Le samedi 3 août, c’est une journée exceptionnelle qui 
attendait nos jeunes supporters avec pour décor le 
Parc Urbain de la Concorde où ils ont pu découvrir le 
Breakdance, le BMX et assister à une démonstration 
de skateboard. 
Puis direction le tournoi de basketball 3x3 entre la 
France et l’Australie durant lequel nos collégiens ont 
pu vibrer avec la foule et surtout pousser l’équipe de 
France. 
Le dimanche 4 août, c’est le Stade de France et les 
épreuves d’athlétisme qui étaient au programme. Ils 
ont assisté aux séries et finales du 800 m, 400 m, 
100 m, le saut en hauteur et la compétition du 
marteau. Ce fabuleux programme s’est terminé avec 
les 8es de finales du beach-volley hommes et femmes 
dans l’incroyable décor du « Stade Tour Eiffel » sur le 
Champ de Mars. 
À noter que les élèves de 4 autres collèges 
réunionnais (Milles Roches, Joseph Bédier, Joseph 
Hubert et Capitaine Dimitile) ont pu assister aux 
Jeux paralympiques dans une belle ambiance, 
en compagnie du Conseiller départemental 
Jean-François Nativel.

Pouvoir d’achat
Bouteille de gaz à 15 euros : prix bloqué 
jusqu’au 31 décembre

Paris 2024
LES COLLÉGIENS DE L’ÉTANG AU 
CŒUR DES JEUX OLYMPIQUES



Stop à la drogue, l’alcool et le tabac, 
un message clair pour un fléau 
majeur de la société réunionnaise. 
« Bril pa out santé. Aret ek sa ! », 
c’est le slogan fort de cette nouvelle 
campagne de prévention lancée 
le 29 août par le Département en 
direction des jeunes, des femmes 
enceintes et des adultes. Cyrille 
Melchior, Président du Département, 
Jean-Marie Virapoullé, son vice-
Président et le Dr David Mété, chef du 
service Addictologie au CHU étaient 
présents lors du lancement de la 
campagne.

La consommation de tabac et d’alcool est 
la première cause de mortalité en France. 
À La Réunion, presque 600 personnes par 
an meurent du tabac et 1 décès sur 2 est 
attribué à l’alcool. Une consommation 
d’alcool chez les femmes enceintes qui est 
responsable de 3 fois plus de Troubles de 
l’Alcoolisation Fœtale (TCAF). 
Concernant le tabac et le cannabis, on 
note une régression de la consommation 
chez les jeunes. Toutefois une progression 
de l’usage de la cigarette électronique, 
de la chicha et des cannabinoïdes de 
synthèse est constatée. 
Ces dérives constituent une priorité 
de santé publique majeure comme 
l’explique le Président du Département, 

Cyrille Melchior, “ces fléaux impactent 
lourdement la santé des individus, mais 
aussi la cohésion des familles et de 
la société réunionnaise. Cette nouvelle 
campagne a été conçue pour renforcer la 
prise de conscience de chacun”.
Le Département s’est emparé de cette 
problématique depuis maintenant 
quelques années puisqu’une première 
campagne « Refuse, résiste » avait été 
lancée auprès des plus jeunes. 
“La nouvelle campagne ne s’adresse, 
pas uniquement aux jeunes mais aussi 
aux femmes enceintes exposées au 
risque d’alcoolisation fœtale, ainsi qu’aux 
adultes confrontés au tabagisme”, précise 
pour sa part Jean-Marie Virapoullé. 

SOCIAL
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« Bril pa out santé. Aret ek sa ! »
UNE NOUVELLE CAMPAGNE DE 

LUTTE CONTRE LES ADDICTIONS

Deux questions au Dr David Mété 
Existe-t-il une consommation de drogue dure dans notre île ?
À La Réunion, ces dernières années, on a vu une augmentation exponentielle de la présence de la cocaïne qui 
auparavant était réservée à quelques milieux. Les saisies ne concernaient que des millièmes voire centaines de 

grammes. Pour 2022 on parle de 37 kilos. Quand on sait que 10 à 30 % de ce qui circule est saisi, vous 
imaginez les volumes qui ont pu entrer dans l’île.

On parle aussi des substances de synthèse qui peuvent provoquer la mort des ceux 
qui en consomment ?

L’année dernière, nous avons eu des cas d’intoxication aux opiacés synthétiques 
avec plusieurs morts. Ces phénomènes peuvent arriver très vite et ils s’installent très 

rapidement. Ce qui nécessite une importante réactivité des pouvoirs publics.



SOCIAL

Département de La Réunion l 7

Innovation pour 
les personnes âgées
UNE PLATEFORME EN LIGNE POUR 
TROUVER DES STRUCTURES 
D’HÉBERGEMENT
Lancé en juin dernier, ViaTrajectoire 
e s t  u n  s e r v i c e  e n  l i g n e  q u i 
facilite l’inscription en structure 
d’hébergement des personnes 
âgées. Ce service public est gratuit 
et assure la confidentialité et la 
traçabilité des données. L’Agence 
Régionale de Santé de La Réunion 
(ARS) pilote le déploiement de ce 
service auprès des Réunionnais en 
lien avec le Conseil Départemental 
et le Groupement de Coopération 
Sanitaire TESIS.

En 2050, La Réunion comptera quatre fois 
plus de personnes âgées de plus de 75 
ans, posant un enjeu majeur de prise en 
charge du vieillissement de la population 
réunionnaise.
C’est dans ce cadre que l’ARS et le Conseil 
départemental travaillent de concert 
pour la mise à en œuvre d’un plan de 
rattrapage de l’offre d’hébergement, 
d’accompagnement et de soins en faveur 
des personnes âgées.
En parallèle, le choix a été fait d’innover et 
de faciliter les démarches des personnes 
âgées et de leurs familles en créant une 
plateforme en ligne regroupant toutes les 
informations utiles pour celles et ceux qui 
recherchent une structure d’hébergement 
spécialisée.
Désormais, les personnes âgées peuvent 
donc déposer un dossier d’admission 

en structure d’hébergement comme les 
USLD*, l’EHPAD* ou encore l’EHPA* sur le 
site de ViaTrajectoire.
Recherches facilitées, dossier dématérialisé, 
gain de temps : les avantages du service 
sont nombreux pour les familles et les 
professionnels de santé.
L’espace « particulier » permet aux 
familles d’effectuer en ligne les démarches 
d’inscription et de suivre l’état d’avancement 
en structures d’hébergements. Chaque 
demandeur possède un dossier unique 
d’inscription à compléter quel que soit le 
nombre d’établissements à contacter.

L’espace « médecin libéral » permet quant 
à lui aux médecins traitants de remplir en 
ligne les volets médicaux et autonomie du 
dossier d’admission de leurs patients. 
L’espace « professionnels » permet aux 
structures spécialisées de travailler de 
manière plus efficace pour traiter les 
demandes.
Ainsi, les personnes à la recherche 
d’un hébergement peuvent s’informer 
directement sur le site de ViaTrajectoire 
où sont répertoriées toutes les structures 
d’hébergement des personnes âgées à La 
Réunion.

*USLD (Unités de Soins de Longue Durée)
*EHPAD (Établissement d’Hébergement pour Personnes Âgées Dépendantes)
*EHPA (Établissement d’Hébergement pour Personnes Âgées)

Tous les mardis à 18 h 40
sur

Rediffusion les
mercredis
à 11 h 10

w w w . v i a t r a j e c t o i r e . f r
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Éco-gîte du Volcan
NE FAIRE QU’UN AVEC LA

C’est l’ambition qui a dirigé le projet de reconstruction du gîte du volcan, se fondre dans cette nature unique du massif 
du Piton de la Fournaise. Les travaux débutés en 2021 s’achèvent cette année avec la possibilité de découvrir un lieu 
d’accueil unique, respectueux de l’environnement, au cœur d’un site classé au Patrimoine mondial de l’Unesco.

Ce sont près de 400 000 visiteurs qui se rendent chaque année au Pas de Bellecombe pour découvrir le Piton de la Fournaise. Pour ceux qui 
veulent vivre cette expérience plus longuement, la possibilité de s’arrêter au gîte était possible. 
Depuis quelques années, la structure n’était plus adaptée aux attentes des visiteurs. Devant ce constat, la Collectivité a engagé une réflexion 
partenariale sur sa transformation. 
C’est ainsi qu’est né le projet d’éco-gite qui offre désormais un accueil adapté sans pour autant défigurer le site ou créer de nouvelle pollution. 
Le nouveau bâtiment réalisé sous forme de trois « cordées » de lave balsatique épouse la topographie du terrain. Des coulées de lave en 
harmonie totale avec l’environnement immédiat et qui permet au public quel que soit l’endroit où il se trouve, de découvrir un panorama unique. 
L’éco-gite propose 101 couchages, des prestations de qualité, un confort optimisé et un accès à toutes les personnes, notamment celles à 
mobilité réduite. Une montée en gamme avec des tarifs accessibles pour permettre au plus grand nombre de profiter de ce panorama unique.
“C’est une structure adaptée, en adéquation et en concordance avec le caractère emblématique du site, et ce, dans un souci du respect de 
l’environnement. Le gîte du Volcan a une valeur patrimoniale forte à La Réunion et est le premier que nous reconstruisons”, précise le Président 
du Département, Cyrille Melchior.
Un chantier vert exemplaire au cœur d’un site classé qui s’inscrit aussi dans une démarche d’éco gestion avec une autonomie en eau chaude et 
en électricité, une gestion des déchets d’activité et des opérations de mesure de suivi de la consommation énergétique des bâtiments. 
Porté par le Conseil Départemental, l’éco-gîte du volcan est financé à 80 % par les fonds européens du FEDER, à 10 % par le Département, 
5 % par la Région et à 5 % par l’État.

La reconstruction du gîte du volcan s’inscrit dans une stratégie d’aménagement et de valorisation 
globale du Massif du Piton de la Fournaise, cette dernière ayant démarré dès 2012, avec la réalisation 
d’aménagements dans le cadre d’une route d’interprétation du Volcan : belvédères, cheminements, aires 
de pique-nique, stationnements. Dans la continuité de cette stratégie, un réaménagement du Pas de 
Bellecombe Jacob est prévu à l’horizon 2026.
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Renforcer la présence sécuritaire au Pas de Bellecombe et assurer la prévention et la surveillance 
des visiteurs, c’est l’objectif de l’installation des forces de l’ordre sur ce site incontournable de notre 
île. Le 20 août, le poste de gendarmerie a été inauguré en présence du Préfet de La Réunion, 
Jérôme Filippini, et du Président du Conseil départemental, Cyrille Melchior. 
“La création de ce nouvel équipement, opérationnel durant les week-ends, les jours fériés et pendant les vacances 
scolaires, permettra d’améliorer considérablement la gestion des flux et à la sécurisation du site en cas de forte 
affluence notamment en période éruptive”, a expliqué le Préfet. 
Le Département a soutenu cette initiative, prenant en charge à hauteur de 70 000 euros le coût du « van » ainsi 
que la demi-pension de la brigade sur le site par le biais du gite du volcan. Le Département finance également 
l’acquisition de matériels pour le PGHM (Peloton de gendarmerie de haute montagne).  
“Le Département porte l’humain au cœur de ses actions et répond toujours présent lorsqu’il s’agit d’assurer 
la sécurité, de rassurer les randonneurs à travers les messages de prévention ou de sauver des vies”, insiste 
Cyrille Melchior. 
Deux autres équipements viennent compléter ce nouveau dispositif, un panneau informatif mentionnant 
les consignes de sécurité et un dispositif sonore lumineux pour faciliter l’évacuation des personnes se 
trouvant en difficulté dans l’enclos.

Un poste de gendarmerie au Pas de Bellecombe

Département de La Réunion l 9

Le site du volcan se dote d’un nouveau gîte, quelles sont les caractéristiques de cette nouvelle structure ?

C’est une immense fierté pour nous de livrer une telle structure. Cet eco-gîte répond à toutes les exigences d’intégration architecturale et 
de qualité environnementale. Il offre aussi d’excellentes prestations aux visiteurs. Nous sommes dans une réelle montée en gamme de 
l’offre touristique pour le territoire. Cet éco-gîte a vocation à être un des emblèmes de La Réunion.

Le Département participe à la co-construction d’un futur Schéma directeur d’Aménagement et de 
Développement touristique des Espaces Naturels départementaux (SDADTEN). Quelle est l’ambition de ce 
document ? 

L’objectif de ce document est de fixer pour les 10 années à venir une stratégie de développement durable de nos sites remarquables. 
En effet, les espaces naturels départementaux s’étendent sur plus de 100 000 hectares. Ces milieux constituent un des piliers de 
l’attractivité touristique de notre île et sont aussi le théâtre de nombreuses activités de loisirs. Le SDADTEN ambitionne de trouver un 
juste équilibre entre préservation et valorisation de nos sites tout en intégrant la dimension humaine et culturelle. Nous voulons offrir aux 
visiteurs une expérience exceptionnelle de découverte, à la hauteur du label « Patrimoine Mondial ».

L’éco-gîte, « un des emblèmes de La Réunion »

Eric Ferrère, Vice-Président du Département
et Président du Parc national
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Les gîtes départementaux en 
quête d’un nouveau souffle

Proposer un accueil moderne et de qualité dans les gîtes et refuges de montagne du Département, c’est l’objectif de la 
Collectivité pour les années à venir à travers sa Délégation de service public (DSP). En effet, les gîtes, créés dans les années 70 
au fil du développement de la randonnée à La Réunion, doivent désormais se structurer et proposer un service plus adapté à la 
clientèle d’aujourd’hui. 
Le Département possède quatre établissements situés dans des sites emblématiques et en situation de « monopole » : le Volcan, le Piton des 
Neiges, Bélouve et la Roche Ecrite. S’ajoutent à cela quatre établissements en contexte concurrentiel : Marla, Ilet à Bourse, Cayenne et Basse 
Vallée. Deux autres établissements existent mais ont une gestion différenciée : le gîte de Roche-Plate et le gîte de la Rivière des Remparts. 
Une première étape a donc été franchie avec la construction du nouveau gîte du Volcan. Le Département engage ainsi la modernisation 
de l’accueil au sein de ses gîtes et refuges à travers la mise en place d’une DSP démarrée au 1er janvier 2024 et confiée à l’Association des 
Gestionnaires des Gîtes de Montagne (AGGM). 
L’ambition de la Collectivité s’inscrit dans un plan d’actions pluriannuel ambitieux pour renforcer l’accueil dans ces sites. 

Valoriser l’accueil, l’hébergement, la restauration
Des investissements importants ont été engagés sur les infrastructures bâties et les espaces naturels aux alentours, ce qui représente une 
enveloppe d’un peu plus de 25 M€ de travaux entre 2014 et 2028. 10 M€ pour le gîte du Volcan ; 14,5 M€ pour le refuge du Piton des 
Neiges pour des travaux qui devraient débuter en 2026 ; 750 000 € pour le gîte de Bélouve et 1,4 M€ pour le gîte de Basse Vallée pour une 
rénovation et une reconstruction à venir. 
Il s’agit de valoriser l’accueil, l’hébergement, la restauration, 
la sécurité et surtout proposer des informations en cohérence 
avec l’ambition et l’esprit des lieux de chaque gîte. 
Autour de ces principes, il s’agira aussi de proposer des 
animations et valoriser le patrimoine dans un contexte 
d’éco-responsabilité. L’autre engagement fort est de 
proposer des tarifs accessibles, notamment en dortoir, 
pour garantir l’accès à tous les publics. 
Pour faciliter cet accueil, notamment auprès d’une clientèle 
étrangère, le Département souhaite que les gîteurs se 
forment à l’anglais. Pour l’heure, les réservations se font 
via le site de l’Ile de La Réunion Tourisme (IRT) alors que 
le site Randogite.re présente les différentes structures 
départementales. Un community manager aura la charge 
d’animer les différents réseaux sociaux pour créer du lien 
avec la communauté des randonneurs et des gîteurs.

Gîte de Belouve

Gîte du Piton des Neiges

Gîte de la Roche Écrite

PLUS D’INFOS
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DOSSIER

Grand Raid 2024
LE DÉPARTEMENT ET L’ONF 
DANS LA COURSE
Comme chaque année, près de 7 000 coureurs prennent 
part à la course de leur vie lors du Grand Raid. 175 km pour 
une diagonale des fous qui mène les coureurs à travers les 
plus beaux paysages de notre île classée au Patrimoine 
mondial de l’Humanité. Le Département accompagne 
l’événement grâce à d’importants investissements annuels 
dédiés à l’entretien et à l’aménagement des différents 
parcours.

Le Département est un acteur majeur dans la protection et la 
valorisation de espaces naturels de la biodiversité à La Réunion. 
Il s’appuie pour cela sur un réseau de gestionnaires dont l’Office 
National des Forêts (ONF) qui gère la partie forêt départemento-
domaniale, la SPL EDDEN, 8 associations et le GIP réserve marine.
Le Département est le premier propriétaire forestier de l’île avec 
environ 100 000 ha soit 40 % du territoire de l’île dont près de 
80 % constituent le cœur du Parc National.
Pour permettre au Grand Raid de se dérouler dans les meilleures 
conditions, le Département et l’ONF mettent en place un 
programme d’entretien financé par la Collectivité à hauteur de 
5 millions d’euros dont 2 millions d’euros dédiés à l’entretien des 
sentiers.
70 % des sentiers empruntés par les « raideurs » repose en effet 
sur les 1 000 km de sentiers en forêt départemento-domaniale. 
Chaque année, des chantiers d’aménagement, de sécurisation et 
de réfection concernent les pistes empruntées par les « raideurs ». 
En 2024, La Réunion a fortement été impactée par les passages 
des cyclones Belal et Candice, causant d’importants dégâts sur 
les équipements du domaine forestier. Le Département a financé 
la totalité des travaux de remise en état pour un montant global de 
près de 900 000 €.
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LA DIAGONALE DES FOUS

175 Km dont 10 150 m de dénivelé +

LA MASCAREIGNES

70 Km dont 4 000 m de dénivelé +

LE TRAIL DE BOURBON

100 Km dont 6 090 m de dénivelé +

LE MÉTIS TRAIL

50 Km dont 2 500 m de dénivelé +
LE ZEMBROCAL TRAIL 

151 Km dont 9 130 m de dénivelé +

Les courses du Grand Raid 

Chaque année, près 
d’1,2 million de visiteurs 

arpentent nos sentiers. 



RETOUR EN IMAGES

Cyrille Melchior célèbre aux côtés de la communauté malgache la fête 
de l’indépendance de Madagascar (en présence de Fabiola Lagourde, 
Églantine Victorine et Jean-François Nativel).

Le Président du Département a signé une convention avec 
France Volontaires pour faciliter et enrichir l’offre de mobilité dans 
l’océan Indien.

La route forestière des Tamarins, un axe stratégique majeur pour l’accès 
au Maïdo, a été inaugurée. Un projet soutenu par le Département au 
titre des fonds FEADER (en présence de Jeanne Hoarau et 
d’Aurélien Centon).

Le Département et 
l’Association APSM 
(Actions de proximité 
Sainte-Marie) 
renforcent leurs 
actions en matière 
de proximité sociale 
envers les populations 
les plus vulnérables 
(en présence de Rémy 
Lagourgue).
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Le Département, partenaire des 
villes de terroirs. Cyrille Melchior 

participait à l’inauguration de la Fête 
du Chouchou aux côtés de la Maire de 

Salazie et Conseillère départementale, 
Sidoleine Papaya.

03/07/2024

24/07/2024

26/07/2024 

16/07/2024

Face à la crise du BTP, le Département prend ses responsabilités et injecte 

4,2 millions d’euros supplémentaires pour soutenir la commande publique 

(en présence de Cyrille Melchior et de Serge Hoareau).

17/07/2024

01/08/2024



RETOUR EN IMAGES

Cyrille Melchior a rencontré le Consul général de Chine à 
La Réunion, Wang Xiangyang, qui a quitté ses fonctions le 
20 août dernier, saluant son travail et son engagement. 
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Cyrille Melchior assiste à la rentrée des classes aux côtés du Recteur au collège 
Claude Mahoudeaux de Cambuston (en présence de René Sotaca).

19/08/2024

08/08/2024

Cyrille Melchior a visité la pépinière Bois de 

Fer de la SPL EDDEN, l’occasion de présenter 

au Préfet de La Réunion les missions de cette 

structure qui œuvre pour l’environnement (en 

présence de Béatrice Sigismeau).

20/08/2024

Les Conseillers départementaux se 
mobilisent pour l’environnement à 
travers la participation à un atelier 
“fresque du climat” (en présence 
de Béatrice Sigismeau, Eric Ferrère, 
Camille Clain, Fabiola Lagourde et 
Isabelle Erudel). 

03/09/2024

Le Département réunit les 
partenaires pour élaborer son 
plan d’action 2024-2029 
pour les personnes âgées et 
celles en situation de handicap 
(en présence de Thérèse Ferde et 
Sabrina Tionohoué). 

02/09/2024

Dernière édition de « La Réunion, Terre de Champions » consacrée au handisport 
avec comme invitée de marque Karima Medjeded, médaillée d’or en para judo 
aux JO d’Athènes en 2004 (en présence de Brigitte Adame et Gilles Hubert). 

30/08/2024 



Alors que la campagne sucrière 
bat son plein, c’est un nouveau 
dispositif qui a été mis en place 
par le Département et l’État pour 
soutenir l’emploi dans l’agriculture. 
La nouvelle prime « Aides Agricole 
» s’adresse aux bénéficiaires 
du Revenu de Solidarité Active 
(RSA). Les personnes intéressées 
par le contrat saisonnier pourront 
recevoir un complément de revenu 
afin de compenser pendant deux 
mois la perte d’allocation.

Le Département a adopté la mise en 
place avec l’Etat et la Caisse d’Allocation 
Familiale d’un nouveau dispositif, l’Aide 
à l’Insertion Dans l’Emploi Saisonnier 
Agricole (AIDES agricole) pour faire face 
à la pénurie de main d’œuvre agricole 
saisonnière tout particulièrement dans le 
secteur de la canne à sucre.

Une mesure qui a pris effet depuis le début 
de la campagne sucrière et ce jusqu’au 
30 mars 2015.
Les bénéficiaires du RSA qui souhaitent 
répondre aux propositions de contrat 
des exploitants canniers pour travailler 
pendant la campagne sucrière peuvent 
déjà cumuler leur salaire saisonnier avec 
les revenus de leur activité (RSA et de 
l’APL) pendant une période de 3 mois 
maximum.
Dans le cadre de ce dispositif, le 
bénéficiaire du RSA qui signe un contrat 
saisonnier agricole de 3 mois minimum et 
de 60 heures mensuelles de travail,  peut 
solliciter auprès du Conseil Départemental 
une aide forfaitaire supplémentaire d’un 
montant équivalent à 300 € par mois 
sur deux mois maximum. Le versement 
est assuré par la Caisse d’Allocations 
Familiales. 

Par ailleurs, au-delà du troisième mois, 
l’allocataire du RSA pourra cumuler 
ses revenus d’activité avec une aide 
départementale équivalente à son RSA, 
appelée R+, jusqu’à la fin de son contrat. 
Le R+ est un dispositif mis en place par le 
Conseil départemental, financé par le 
Fonds Social Européen (FSE) et versé par 
la CAF pour le compte du Département. 
Cette mesure vise à favoriser le retour à 
l’emploi des personnes relevant du RSA 
depuis plus de 6 mois.
Les conditions à remplir pour pouvoir 
bénéficier de l’AIDES agricole : 
•Pré-remplir le formulaire de demande ;
• Être au RSA au moment de la signature 

du contrat de salarié saisonnier dans le 
secteur de l’agriculture (sans condition 
d’antériorité) ;

• Avoir signé un contrat saisonnier d’une 
durée minimale de 3 mois et de 60 
heures mensuelles de travail.

AGRICULTURE
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Nouveau dispositif en faveur des agriculteurs
L’EMPLOI SAISONNIER 
AGRICOLE

“J’ai 3 saisonniers actuellement pour m’aider pour la coupe 
des cannes. C’est difficile de recruter de la main d’œuvre et 
ce dispositif est un vrai coup de pouce. On peut mécaniser ce 
travail mais pour que la canne soit propre et qualitatif, il n’y a 
rien de mieux que la main de l’Homme ! ”.

Nelly Baillif, agricultrice
DIRECTION DE L’INSERTION 

DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL
Tél. 0262 94 29 28
insertion@cg974.fr

CHAMBRE D’AGRICULTURE DE LA RÉUNION
Tél. 0262 94 25 94

eea@reunion.chambagri.fr

Contacts
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Déplacement
UNE NOUVELLE PISTE CYCLABLE 
POUR LA PLAINE DES PALMISTES

À vélo sur les routes départementales !
Depuis le début de la mandature, le Département intègre systématiquement une 
réflexion sur l’intégration des modes doux dans tous les projets routiers qu’il met 
en œuvre.
En fonction de l’espace disponible, la Collectivité fait en sorte que les cyclistes 
puissent se déplacer plus facilement en engageant sur certains itinéraires de 
gros travaux d’élargissement à l’image de la RD 55 à la Plaine des Palmistes, la 
RD 17 à l’Etang-Salé ou encore les projets en cours comme la RD 48 b à Bras-
Panon et la RD 27 à Saint-Pierre.
Aujourd’hui, le Département compte 35 km de routes départementales 
équipées de bandes ou de pistes cyclable (ou de marquage spécifique). 
Dans la mesure du possible, un marquage spécifique est effectué lors du 
renouvellement des couches de surface. 
Enfin, le Département va lancer un schéma directeur cyclable pour s’assurer de 
la meilleure cohérence possible entre tous les gestionnaires des routes de l’île 
de façon à garantir aux usagers une continuité cyclable.

Les habitants de la Plaine des Palmistes ainsi que les visiteurs qui y viennent en villégiature bénéficieront à partir de juin 
2025 d’une piste cyclable flambant neuve. 

Le projet d’aménagement de la RD 55 au niveau de la rue Richard Adolphe permettra d’améliorer les conditions de circulation des modes 
doux de déplacement avec l’installation de bandes cyclables dans les deux sens et la création d’un trottoir. 
L’aménagement de cet itinéraire sécurisé du début de la RD 55 jusqu’au croisement avec la rue des Remparts (ayant un trafic de 1 100 
véhicules par jour) comprend :
• la réalisation de bandes cyclables dans les deux sens de circulation,
• la création de deux passerelles cyclables sur la Ravine Bras Creux avec la réfection de l’ouvrage existant,
• la réfection des ouvrages de franchissement du bras des calumets et de l’affluent de la ravine Bras Creux pour y intégrer 

une piste cyclable,
•la réalisation d’un trottoir,
• le renforcement de la chaussée avec l’aménagement 

de deux plateaux surélevés.

Le montant global de l’opération est de 4 007 034 € :
• Département : 1 953 383 €
•France Relance : 1 277 780 €
• Commune de la Plaine des Palmistes : 521 942 €
• CIREST : 253 929 € 

Les travaux ont débuté en avril 2024 et s’achèveront 
en juin 2025.

Par ailleurs, la mise en œuvre de ce chantier s’inscrit 
pleinement dans la politique départementale de 
promotion de l’insertion par l’activité économique. 
Ce marché va permettre de générer 2010 heures 
d’insertion.

“Ces travaux traduisent la volonté de notre Collectivité de soutenir un aménagement équilibré du territoire, 
au profit notamment du développement des hauts.”

Sophie Arzal, 
Vice-Présidente du Département



16 l Rendez-vous Citoyen #38 l Septembre 2024

Travaux de rentrée
28 MILLIONS D’EUROS 
POUR LES COLLÈGES

ÉDUCATION

Pour proposer le meilleur accueil et surtout des conditions 
de travail optimales aux 52 872 collégiens et aux 
personnels encadrants, le Département finance des travaux 
de réhabilitation et de construction du bâti scolaire. Pour 
2024, 28 millions d’euros sont consacrés aux opérations 

de réhabilitation et d’entretien des 78 collèges publics. 
22 millions d’euros sont destinés aux travaux et 6 

millions d’euros à la maintenance. Tour d’horizon 
des grands chantiers d’extension et de 

réhabilitation de cette cuvée 2024.

Les collèges en chiffres
78 collèges publics
9 collèges privés (7 collèges + 2 annexes)
52 872  collégiens publics
5 669 collégiens privés
1 200 Adjoints Techniques Territoriaux des 
Établissements d’Enseignement (ATTEE)

Budget à destination 
des collèges en 2024
Investissement : 6,9 millions d’euros
Fonctionnement : 16,3 millions d’euros
Moyens humains ATTEE (2023) : 47 millions d’euros
Petits travaux et maintenance : 6 millions d’euros
Gros travaux : 22 millions d’euros
Budget total : 98 millions d’euros

Le collège Harry Gruchet à la Chaloupe Saint-Leu bénéficie 
d’une extension avec des nouveaux bâtiments pour la 
restauration, les sciences, le sport et les sanitaires. L’entrée 
du collège a été sécurisée avec une protection contre les 
intempéries. Un parking et un préau ont été aménagés. Après 
la livraison de l’extension, c’est le chantier de réhabilitation qui 
débute et qui s’achèvera en 2025. L’objectif est de faire passer 
la capacité d’accueil à 600 élèves. Il s’agit aussi de mettre 
le bâtiment en conformité au regard de la réglementation 
« Accessibilité aux personnes à mobilité réduite ».

Coût des travaux : 9 043 814 €
Financement FEDER : 5 876 215 €

Collège Harry Gruchet
Saint-Leu

L’établissement situé à Sainte-Suzanne bénéficie actuellement d’une 
réhabilitation d’envergure. Au niveau des ouvrages, le ravalement des 
façades de l’ensemble des bâtiments est au programme. Un chantier 
qui comprend aussi la réalisation de sanitaires pour les personnes en 
situation de handicap à chaque étage ainsi que plusieurs autres travaux. 

Coût des travaux : 10 969 359 €
Financement FEDER : 357 182 €

Collège Hyppolite Foucque 
Sainte-Suzanne

Une réhabilitation était nécessaire pour ce collège de 
Saint-André construit en 1973. Le chantier qui est toujours en 
cours comprend notamment des travaux de démolition et de 
reconstruction du garage et du bâtiment des services généraux. 
Les travaux communs à tous les bâtiments ont concerné le 
ravalement complet des façades et le remplacement de toutes 
les menuiseries ainsi que plusieurs autres travaux.  

Coût des travaux : 10 407 973 €
Financement FEDER : 404 061 €

Collège Milles Roches
Saint-André
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ÉDUCATION

Restauration scolaire
BIEN MANGER, UNE PRIORITÉ 
POUR LES COLLÈGES
En matière de restauration scolaire, 
le Département s’est donné comme 
ambition d’améliorer la qualité des 
repas en proposant plus de produits 
frais et locaux tout en favorisant le 
développement de la production 
locale.

En ef fet, depuis 2019, le Conseil 
dépar temental a renouvelé son 
engagement en signant la charte pour 
une restauration collective publique 
responsable à La Réunion aux côtés 
de partenaires comme la Préfecture ou 
encore la Chambre d’Agriculture. 
Par ailleurs, dans le plan de mandature 
2021-2028, les élus ont exprimé une 
volonté de « favoriser l’accès d’un 
maximum de producteurs locaux aux 
marchés publics de la restauration 
collective. »
En outre, la loi climat et résilience du 1er 
janvier 2024 impose aux restaurants 
collectifs d’intégrer au moins 60 % de 
produits Durables et de Qualité (D&Q) 
pour les familles de produits « viandes » et 
« poissons » cumulées. 
La loi EGAlim du 30 octobre 2018 prévoit 
pour sa part un approvisionnement en 
produits Durables et de Qualité à hauteur 
de 50 % en valeur financière dont 20 % 
de produits bio. 
Ces seui ls  ont é té adaptés aux 
Départements et Régions d’Outre-mer 

(DROM). Pour La Réunion, 20 % de 
produits Durables & Qualité dont 5 % de 
produits bio. 
Ainsi, en 2022, les cuisines dépar-
tementales ont intégré dans leurs menus 
19 % de produits Durables et de Qualité 
dont 4 % de produits bio.

Du poulet bio 
pour les collégiens
Depuis cette année, la Collectivité a 
expérimenté l’introduction du poulet bio 
dans la restauration scolaire des collèges, 
avec un agriculteur local, en organisant 
des journées spécialisées. 
5 cuisines autonomes, une par micro-

région, ont proposé un menu à base de 
poulet bio. Une expérimentation qui sera 
étendue à d’autres établissements. 
“Nous voulons favoriser la production 
locale. Avec une production locale en 
fruits et légumes qui couvrent 75 % de 
besoins, La Réunion est déjà un territoire 
exemplaire. Mais il faut aller plus loin, 
par exemple en aidant les filières à lutter 
contre les importations. C’est ainsi que le 
Conseil départemental a mis en place une 
aide pour 12 produits locaux qui souffrent 
particulièrement des importations tels 
que l’ail, l’oignon, la carotte, la pomme 
de terre…”, explique Cyrille Melchior, 
Président du Département. 

La restauration dans les collèges
EN CHIFFRES

• 5,1 millions de repas servis 
chaque année 

• 34 848 collégiens demi-pensionnaires 

•14 unités de production départementales dont 
4 cuisines centrales qui assurent la production des repas 

pour plus de 65 % des collégiens. 



Depuis 2018, le Département accompagne les 24 communes de l’île à travers le Pacte de Solidarité Territoriale (PST). Près de 197 millions 
d’euros ont ainsi été investis pour des travaux d’aménagement, des projets de transition écologique ou pour l’action sociale au profit des 
plus vulnérables. Tour d’horizon de quelques projets. 
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PROXIMITÉ

Partenariat Département-Communes
LES CHANTIERS « PST » À LA LOUPE

Saint-Denis
Une nouvelle aire de jeux d’eau dans le 
Cœur Vert Familial
Grâce au soutien financier du Département, Saint-Denis disposera d’une 
des plus grandes aires de jeux d’eau. Cet espace de loisir inclusif et durable 
pour les enfants comprend une installation de 2 000 m2 qui intègre un 
système d’eau en circuit fermé et pourra accueillir plus d’une centaine de 
marmailles âgés de 1 à 14 ans. Les enfants joueront dans des structures qui 
rappellent les différents paysages de l’île. Une maisonnette sera accessible 
pour les personnes à mobilité réduite. Le coût total des travaux s’élève à 1,7 
million d’euros avec un financement du Département à hauteur de 1,1 million 
d’euros. 

L’Entre-Deux
Réhabilitation d’une maison de services 
pour la population
Permettre aux usagers de se rendre dans un seul lieu pour pouvoir avoir 
accès aux dispositifs du Département ainsi que d’autres institutions, c’est 
l’objectif de la réhabilitation de cette maison de proximité de l’Entre-Deux. 
Les travaux ont concerné un local communal ainsi que la création de 
nouveaux espaces avec un pôle administratif au service de la population, 
un pôle d’appui aux associations et une boutique sociale verte. Cette 
action vise prioritairement les bénéficiaires des minimas sociaux de la 
commune, soit environ 2 330 personnes. Le montant total de l’opération est 
de 499 040, 31 euros, dont 234 000 euros financés par le Département 
et de 115 328, 21 € pour la commune (montant après avenant).  

Saint-Louis
Terrains Bory: Projet d’aménagement 
structurant et ambitieux
C’est au lieu-dit terrains Bory que la commune de Saint-Louis a entrepris un 
aménagement d’envergure. Ce foncier, en partie propriété du Département, a 
été rétrocédé à la Ville pour permettre l’émergence de ce projet d’envergure. 
Parking, réalisation d’un cheminement piéton, d’ilots végétalisés, réhabilitation 
du sentier existant ou encore arrêt de bus ont été construits sur la zone 1. 
L’aménagement de la zone 2 a permis entre autres la mise en place de toilettes 
publiques, la création de terrains de pétanque, une aire de fitness extérieur, un 
plateau multisports, une aire de jeux pour les enfants ou encore un parcours de 
santé avec des agrès de Street Work Out. Le coût de cet aménagement est de 
1,1 million d’euros dont un montant financé par le PST 2 de 900 000 euros
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Récompenser les personnes méritantes 
qui œuvrent chaque jour dans l’ombre 
pour changer l’humanité, c’est la 
vocation du Prix Départemental du 
mérite (PDM) décerné depuis 2006 
par le Département. Le vendredi 
6  sep tembre,  le  Prés iden t  du 
Département et les les vice-Président 
Sophie Arzal et Gilles Hubert, ainsi que 
les Conseillers départementaux Brigitte 
Adame, Fabiola Lagourde, Louise 
Simbaye et Aurélien Centon ont remis 
leurs trophées aux 10 récipiendaires de 
cette édition.

“Le Département a à cœur d’offrir une 
reconnaissance aux parcours les plus 
exemplaires qui donnent à voir une force 
d’action, de résilience et de bienveillance”, 
souligne Cyrille Melchior. 
Décerné à de nombreux citoyens dans 
plusieurs domaines, le PDM valorise la 
notion du mérite dans un parcours ou dans 
le combat mené par chaque personne 
distinguée, évoluant souvent dans l’ombre ou 
dans des conditions pas toujours favorables.
Depuis sa création il y a 18 ans, plus de 170 
récipiendaires ont reçu le PDM. On récompense 
ainsi la singularité de leur investissement dans 
l’éducation et la jeunesse ou encore leur 
engagement dans des domaines divers comme 
l’agriculture, l’artisanat, le handicap, la famille, la 
culture ou encore la vie associative.

Prix départemental du Mérite
POUR 10 BELLES ÂMES 
RÉUNIONNAISES

À 63 ans, Marie-Hélène Velna peut être fière d’avoir accompli un chemin de vie exemplaire vouée au handicap, 
notamment au sein de son association Hand’Semb. Sa philosophie, toutes les personnes en situation de handicap sont 
capables de grandes choses.

“Je vis avec ma fille en situation de handicap et ce n’est pas facile tous les jours. Je veux soulager le fardeau des 
familles qui viennent dans mon association. On accueille les personnes porteuses de handicap à notre local et on leur 
propose des activités. Le mardi et le samedi, on va visiter des sites qui sont accessibles. Pour certains, c’est la première 
fois qu’ils découvrent les richesses de leur île. Je me bats dans mon association, et avec mon équipe, pour les valeurs 
de respect et le bien-être des personnes porteuses de handicap. Ce prix prouve que le Département reconnaît la 
valeur des aidants et des bénévoles”.

Marie-Hélène Velna
“Reconnaître la valeur des aidants et des bénévoles”

PLUS D’INFOS

“C’est le prix de 
l’humanité réunionnaise”, 

conclut Cyrille Melchior.

Véronique Lucas, Agroécologiste
Mireille Malet, Agricultrice, 
fermière-aubergiste
Frantz Ledoyen dit Kakouk, 
Tisaneur et guide touristique
Alfred Rivière, 
Défenseur de la Biodiversité
Lolita Monga, Auteure, 
metteure en scène, comédienne
 Claude Berlie-Caillat, Artisan 
céramiste, fondateur du Centre des 
Arts du Feu

David Iva, Artiste chorégraphe, 
acteur social
 Marie-Hélène Velna, Aidante 
familiale, présidente de l’association 
Hand Semb’
Jimmy Tirel, Président de l’association 
Coup d’pouce, 
acteur social
Georges Marie Nacoulivala, 
Éducateur en sport adapté

Félicitations aux 10 récipiendaires
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         Fabrice Tandrayen
« DONNER UN NOUVEAU SOUFFLE 
À LA 3E JEUNESSE ! »

Comment avez-vous rencontré 
Joël Bègue ?
Cela fait 30 ans que je suis les pas de 
Joël. Il est mon papa de cœur, et pour, 
lui j’étais son fils adoptif. Il n’a jamais 
eu d’enfants. J’ai grandi à Salazie d’où 
il était aussi originaire. J’ai commencé 
à l’accompagner dans les fêtes un peu 
partout dans l’île. Il animait les podiums et 
je l’aidais un peu à la logistique. Lorsqu’il 
a commencé à s’intéresser aux personnes 
âgées, naturellement j’ai aussi participé à 
ces rencontres. On a commencé à créer 
du lien avec tous ces gramounes. Et puis, 
il m’a accompagné personnellement. 
Mes enfants l’appelaient papy. Il les a vu 
grandir, c’était un membre à part entière 
de ma famille.

Joël Bègue nous a quitté 
subitement, étiez-vous prêt à 
prendre sa suite ?
Oui il était prévu que je reprenne les 
rennes de l’association Départementale 
les Amis de la 3e jeunesse. On devait le 
faire au plus tard en 2025, donc il fallait 
être prêt. Je ne peux pas l’expliquer 
mais à force de participer à tous ces 
rassemblements, j’y ai pris goût et c’était 
une évidence pour moi de consacrer une 
partie de mon temps à mettre en place 
ces animations pour la 3e jeunesse. On  a 
fédéré 240 clubs. Il faut leur transmettre un 
message d’espoir et leur dire, tout n’est pas 
terminé vous pouvez encore vous amuser. 

C’est une nouvelle impulsion 
avec plus de proximité, avec  
notamment les réseaux sociaux ? 
J’ai décidé d’animer un peu plus ma page 
Facebook en faisant des directs ou encore 
en mettant des photos des différents 
rassemblements comme la Fête du Vacoa, 
la Foire de Bras-Panon ou encore la Fête 
Safran. Il faut que ceux qui ne peuvent 
plus se déplacer participent aussi à 
leur manière à la fête. On m’a raconté 

que devant un direct que j’avais fait, un 
gramoune qui était dans son fauteuil dans 
son Ehpad et qui ne pouvait plus venir à 
nos bals, dansait comme s’il était avec 
nous. Je veux aussi plus de proximité avec 
les clubs, c’est pour cela que je vais à leur 
rencontre, tout en continuant d’animer les 
événements du territoire.

C’est quoi le plus important 
aujourd’hui pou ou ?
Mon souhait c’est avant tout que les 
gramounes de La Réunion i continu 
d’épanouir a zot. Il faut garder le lien et 
les accompagner. Le plus important c’est 
que les personnes i puissent retrouve 
a zot avec d’autre moun, i faut rompre 
l’isolement. Néna domoun i vive toute 
la semaine dan l’immeuble. Alors 
quand i arrive le dimanche lé 
important fé sort à zot et 
surtout i faut pas zot 
i reste tout seul. C’est 
pas parce qu’ou lé 
vieux qu’ou n’a 
pu le droit d’être 
heureux !

Fabrice Tandrayen est le digne héritier de Joël Bègue, celui qui faisait danser la 3e jeunesse chaque dimanche. Un passage 
de flambeau qui s’est fait plus tôt que prévu avec la disparition soudaine de Joël Bègue en début d’année. Et pour honorer la 
mémoire de « papa Joël », les bals ne se sont jamais arrêtés. Au mois d’octobre, Fabrice Tandrayen sera d’ailleurs dans le Jardin 
de l’État pour la Journée Départementale des Personnes Agées. Rencontre avec le faiseur de bonheur de nos aînés !
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Groupe Majoritaire
Depuis 2018, le Département a choisi de rénover son engagement en faveur des territoires dans le cadre du Pacte de Solidarité 
Territoriale. 

Deux générations et 6 ans d’effort départemental ont permis à la Collectivité d’investir 197 millions d’euros en faveur des 24 
communes de l’île, 167 millions d’euros pour le volet investissement et 30 millions d’euros pour le volet fonctionnement « social ». 

Ce dispositif a véritablement permis d’innover en matière de partenariat Département – Communes – CCAS grâce à un outil agile 
qui répondait aux enjeux et attentes de chaque territoire en matière d’aménagement, d’action sociale et de transition écologique 
et solidaire. 

Il a également dynamisé la commande publique, bénéficiant ainsi à l’économie locale et aux entreprises. Le PST a en effet permis 
de soutenir chaque année environ 1 600 emplois directs et indirects.

Fort de ce bilan positif, nous avons validé la 3ème génération du dispositif à travers la validation du Pacte Département et Territoires 
dont l’enveloppe globale s’élève à 90 millions d’euros. Une enveloppe divisée en trois volets : « investissement », « social », et une 
dotation spécifique pour les communes labellisées « Petites Villes de Demain », soit 11 communes sur notre territoire. 

En ce qui concerne le volet investissement, le Département veut soutenir les aménagements concourant à l’inclusion des personnes 
vulnérables, en particulier les personnes âgées, les personnes en situation de handicap et les enfants. 

Avec le PDT, notre ambition est claire :  renforcer la solidarité territoriale en co-construisant avec les territoires un écosystème 
favorable au bien-être et à l’épanouissement de nos publics. 

Pour le Groupe Majoritaire, Cyrille Melchior

Groupe Une ambition pour le Département
“Nous souhaitons que le Département mette en place une cantine à 1 € pour assurer une continuité pour les familles et libérer du 
pouvoir d’achat. Cette mesure garantirait un repas équilibré sans peser sur le budget des familles.
Nous soulignons l’urgence de renforcer l’aide aux élèves en difficulté scolaire, les mesures actuelles étant insuffisantes. La 
scolarisation des enfants porteurs de handicap est une préoccupation majeure, avec un CASNAV surchargé et des enfants isolés 
particulièrement vulnérables.
Nous proposons ainsi la continuité des AESH de l’école primaire au lycée. Nous suggérons également la création d’un service 
public dédié, impliquant l’ensemble des acteurs, pour mieux coordonner les efforts et fournir un soutien plus efficace.
Enfin, l’inadéquation de la rénovation des infrastructures scolaires est particulièrement flagrante à Saint-Denis, où plusieurs 
collèges datent des années 1970-1980 et certains sont surpeuplés. La construction d’un nouveau collège permettrait de réduire la 
surpopulation et d’améliorer les conditions d’apprentissage.
Ensemble, nous continuerons à œuvrer pour les Réunionnais”

Département de La Réunion l 21

Groupe Alliance Réunion des Territoires
Élaborer un projet réunionnais 

La rentrée est passée, les sujets d’actualité et les dossiers cruciaux pour notre territoire ont repris leur place. 
Notre territoire fait face à de nombreux défis économiques et sociaux, démographiques, environnementaux et énergétiques, qui nécessitent 
une politique dynamique et spécifique. 
Il est grand temps que toutes les forces vives de La Réunion élaborent un projet de développement pour La Réunion, proposé et mis en 
œuvre par les Réunionnais. Il permettra de répondre concrètement aux besoins et aux attentes de la population. 
Le Département peut contribuer à impulser cette initiative avec tous les acteurs, afin d’assurer un développement social et solidaire de La 
Réunion. 
En dépit de la tentative du pouvoir de poursuivre la même politique, la volonté de changement est manifeste, il est donc nécessaire pour 
les élus de lutter pour faire valoir nos spécificités.
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Groupe Solidarité Citoyenne
L’aménagement durable du territoire est une priorité pour notre groupe.
Il est important de saluer la collaboration du Département avec nos communes. Tout comme le pont Banane, inauguré récemment 
sur la RD 16, des travaux d’élargissement ont également commencé sur la RD 3 au niveau de la ravine Mont-Plaisirs à Saint-Louis. 
L’étroitesse de la route ne permettait pas le croisement de deux véhicules, compliquant le passage des poids lourds et des transports 
en commun.
Également, la PF 9A, Route forestière des Tamarins de Maïdo, a été entièrement rénovée pour le plaisir des usagers. 
En nos qualités de conseillers départementaux de ces secteurs, nous sommes ravis de ces avancées et remercions les partenaires 
sans lesquels ces réalisations n’auraient pas été possible. Nous saluons également le dévouement quotidien des agents chargés de 
l’entretien et de la rénovation de nos routes départementales.
Le groupe solidarité citoyenne tient à les remercier chaleureusement.”

Groupe l’Humain au cœur de nos actions

Groupe Tampon Avenir
Chef de file des solidarités et de la cohésion territoriale, le Département a réaffirmé son soutien envers notre territoire, en organisant 
son 3ème Forum de l’action sociale et de l’insertion du bassin Sud Est en mai dernier au Tampon.
Cette démarche « d’aller vers » a rassemblé 2500 visiteurs autour de nombreux partenaires tels que France travail, la Mission 
Locale Sud, la Caisse Générale de Sécurité Sociale, la CAF, la CASUD, et bien d’autres ! Les jeunes en recherche d’une vocation, 
d’une formation ou de contrats en alternance ont pu découvrir des stands dédiés aux métiers de l’esthétique, de l’agriculture, de 
l’artisanat et de l’armée.
L’insertion professionnelle est un enjeu majeur au sein de notre île particulièrement touchée par le chômage.
Nous tenons à remercier le Département d’être encore et toujours mobilisé et engagé aux côtés de notre population.
 
Groupe Tampon Avenir

Groupe Union Nord Est
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Avec le Département, préservons notre biodiversité

À découvrir pour cette 20e édition la faune réunionnaise 
endémique, indigène et envahissante sous tous ses aspects.

Les visiteurs seront plongés au cœur du milieu naturel des espèces 
à préserver et à sauvegarder, les espèces en danger d’extinction, 
disparues ou envahissantes. 
Ils pourront observer la richesse de la faune marine et des étangs, 
l’avifaune, les insectes... et apprendront comment différencier 
les geckos endémiques et envahissants. 
Seront mis à l’honneur : le phasme, les libellules, les papillons, 
les baleines, les mollusques, les passereaux forestiers, 
le Butor, la Poule d’Eau, le Papangue, les Pétrels, les 
abeilles...

VISITES ET ANIMATIONS GUIDÉES GRATUITES SUR TOUTE L’ÎLE
Randonnées pédestres, aquatiques et équestres, 

activités scientifiques, artistiques et sensorielles, chantiers participatifs.

Accessibles aux personnes sourdes et malentendantes

LE PROGRAMME COMPLET SUR

w w w. d e p a r t e m e n t 9 74 . f r

Réservations : 0262 97 59 59 (du lundi au samedi de 8h à 18h)
Mail : rdvnature974@gmail.com

LES
RENDEZ-VOUS 
NATURES
célèbrent leurs 20 ans !
du 12 au 27 octobre 2024
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